

**V CONGRESO DE LA SOCIEDAD MESOAMERICANA Y DEL CARIBE DE ECONOMÍA ECOLÓGICA Y
ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE ECONOMÍA ECOLÓGICA**

Construyendo alianzas hemisféricas para la resistencia ante el colapso socio-ambiental

Sociedad Mesoamericana y del Caribe de Economía Ecológica

21 y 22 de noviembre del 2024

Universidad de Guadalajara - Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

Título. InnovaSociales: experiencias desde pueblos originarios y la organización colectiva para la reflexión sobre las relaciones socio-metabólicas, el fortalecimiento organizativo y el cuidado de la vida.

Autor(es)

Claudia Isabel Camacho Benavides. Universidad Autónoma Metropolitana- Unidad Xochimilco.

isabelcb@gmail.com

Janik Granados Herrera. Proyecto InnovaSociales. janikgranados@gmail.com

Tzitzí Sharhí Delgado Lemus. Proyecto Arroyo de Tierras. tzidelgado@gmail.com

Mesa 1-B. Desarrollos teóricos de vanguardia y enfoques metodologías emergentes desde el abordaje socio-ecológico.

Palabras clave.

Economía Ecológica Radical, alternativas al desarrollo, Sujeto Comunitario.

Resumen.

InnovaSociales es un proyecto nacional de investigación e incidencia (PRONAI), parte del programa nacional estratégico (PRONACES) en socioecosistemas y sustentabilidad, financiado por CONAHCYT. Sus objetivos incluyen analizar problemáticas socioambientales en siete experiencias locales; revisar propuestas del Sujeto Comunitario (SC) para el cuidado de la vida; caracterizar y atender fracturas socio-metabólicas desde la Economía Ecológica Radical (EER); construir nuevos mundos a partir de la

palabra, movilización y autonomía comunitarias; y buscar el bienestar social a través del manejo etno-agro-forestal, la soberanía alimentaria, la gestión colectiva del agua y del patrimonio biocultural.

El proyecto se desarrolló con siete experiencias en sistemas de producción y consumo, en Michoacán, Nayarit, Oaxaca y Puebla, quienes también están involucrados en producción teórica y educación comunitaria. Los resultados de investigación brindaron un análisis socioeconómico y biocultural; un diagnóstico de retos y oportunidades para atender fracturas socio-metabólicas; y contribuciones teórico-metodológicas a la EER. La incidencia abarcó el reaprendizaje de conocimientos ecológicos tradicionales, procesos educativos intergeneracionales, recuperación de saberes y capacitación técnica hacia la autosuficiencia, soberanía alimentaria y salud comunitaria. Se han desarrollado y/o perfeccionado actividades agroecológicas para la diversificación productiva. Se promovieron la gobernanza, autonomía y organización comunitaria vinculadas con la naturaleza y el territorio. Se crearon espacios de diálogo y consulta, encuentro e intercambio, representando conceptos que sustentan esta propuesta, como la convivialidad y la comunalidad.

El proyecto facilitó y se nutrió del intercambio y aprendizaje entre comunidades que construyen sus proyectos de vida, profundizando en el entendimiento de la organización para la autonomía, así como los aportes y retos hacia la restauración de fracturas socio-metabólicas. Las cosmovisiones indígenas plantean un vínculo humano-naturaleza que coloca la vida y sus cuidados en el centro, aportando formas de relación diametralmente distintas a las corrientes hegemónicas de desarrollo. Esto es crucial para entender la generación y gestión de excedentes fuera de los mercados convencionales y buscar alternativas integrales para la reproducción biológica y social en todas sus dimensiones. Las propuestas productivas y de organización incluidas muestran ser sostenibles en el corto plazo, y se sustentan en estrategias históricas fortalecidas con innovaciones adaptativas.

Referencias

Barkin, D. (2022). ¿Por qué Economía Ecológica Radical? Revista Iberoamericana de Economía Ecológica. Vol. 35(3):1-20.

Camacho Benavides, C.I., A. Sánchez Jiménez, M. Saldaña Guillén y E. Carcaño Valencia.

2022. Soberanía alimentaria y agroecología: Contribuciones desde y para la Economía Ecológica Radical Revista Iberoamericana de Economía Ecológica. Vol. 35(3):39-56.

Delgado Lemus, T. y D. Barkin. 2024. "El Arroyo de Tierras: Lugar de encuentro y desencuentro".

México: Desacatos, CIESAS.